

(7) 富栄養水域における底質評価に関する研究(その1)

(8) 汚濁河川における有機物の挙動について 石狩川についての一考察(その3)(討議)

東北大學 松本順一郎

海域における底質からの栄養塩類の溶出については、水産学の分野で、海水の生物生産を高めるとりは是地から、以前から研究されています。底質の耕作による栄養塩類の補給についての研究がその一例となりえよう。これらは経緯がありて、本論文の討議者としては、水産学研究者が適当となりえよう。筆者は、阿武隈川の取水堰堤の底質調査や、宮城県仙川湾の汚染調査の一環としての底質調査など、若干の予備的調査を行なったが、余著者の行なつておられるよう全く本格的な研究は行ってないことを、まずお断りした。流入水、ナウ水、すなわち底質よりなる魚の物質循環は、かなり複雑であり、逐段的検討は、未だ十分に行なわれていないうつである。本論文の出发点になつておる底質につき考えよと、その生成は、流入水に由来するものだけではなく、溶存物質のプランクトンや魚介類との転換に由来するものもあり、また、生物生産は夏と冬で大きな差異があるなど、定量的な把握は困難である。しかしながら、物質循環の機構を解明し、水汚染法において底質が漬かる役割を明らかにすることは、極めて重要なことです。

さて、底質からナウ水への栄養塩類の溶出は、底質から栄養塩類の生成と、生成された栄養塩類のナウ水中への拡散・溶出となり、この部分に分けて考えるのが便利のように思われる。前者については、古くから Wakeman<sup>2)</sup> によつて研究されており、また、後者については、松島湾の底質に関する奥田<sup>3)</sup> の研究がある。ここのことは、主として底質の報告を中心にして、若干の討議を試みることとする。

(1) 余著者の研究成果のうち、主に注目されるものは、底質からの N, P の生成とナウ水の DO との関係である。すなわち、N の生成は好気性条件下で促進され、P の生成は嫌気性条件下で盛んになると見られたことである。また、P の生成が肺胞の経路と共に極大值に達し、その後再び減少するというパターン一貫性も表らずたゞ、同様の知見を玉川<sup>4)</sup> と、ナウ水の DO と関連させて説明しておる点も注目される。

(2) しかし今から、微生物の影響に関するところは、奥田は、トルエンとクタホルム混合液(1:1)を浸漬150分に対して7.5°C の割に添加した実験を行なう、NH<sub>3</sub>-N の生成はかなり抑制されるが、PO<sub>4</sub>-P はつづいて抑制効果が余りみられないと報告して、余著者の実験結果との差異がみられる。この原因は詳らかでないが、余著者の実験期間は200 hmo<sup>2</sup> であるのに對し、奥田のそれは61日間に亘るものであることを、考慮の必要がある。全般的にみて、余著者の実験期間は、比較的短いもののように思われる。

(3) 底質から生成された栄養塩類の拡散・溶出については、奥田は「数日ごとの」ナウ水の交換率、106 回/年にわたって行なつておる、余著者の実験におけるナウ水の交換率をとつての説明は必ずしも十分ではないが、溶出速度や溶解性物質をより正確に把握するためには、実験方法につれて更に検討する必要がある。

(4) 底質からの栄養塩類の生成速度は、温度の影響をうけることはかくなくなく、奥田は、26°C では6°C の場合にくらべて、約10倍の好気性栄養塩類の生成をみたと報告している。温度については、引続き検討するよう期待したい。

最後に、余著者の地元を研究した(2)、敬意を表し正。

引用文献

- 1) 奥田泰造、东北水研報告 第2号(1953)。
- 2) Wakeman, S.A., Jour. mar. Res., Vol. 1 (1938) 他の一連の研究。
- 3) 奥田泰造、东北水研報告 第4号(1955)。